

Journée nationale d'hommage aux victimes du terrorisme

Samedi 11 mars 2023

Villeneuve d'Ascq

Monsieur le maire,

Mesdames et messieurs les membres du conseil municipal,

Mesdames et messieurs les représentants des associations,

Le 11 mars, date anniversaire des attentats qui ont frappé Madrid en 2004, devenu journée nationale et européenne d'hommage aux victimes du terrorisme, est l'occasion de nous réunir pour nous souvenir, partout en France, de nos compatriotes et de tous les européens tombés sous les coups d'une barbarie aveugle et de réaffirmer notre indéfectible solidarité à l'égard de ceux qui se sont relevés, à jamais blessés.

Le terrorisme, mû par une idéologie mortifère, frappe ceux qui nous sont les plus chers, à la sortie d'une école, dans les locaux d'un journal, dans une salle de concert, autant de lieux où s'exprime notre modèle de liberté, d'égalité, de fraternité.

Et pourtant, en cherchant à piétiner nos valeurs, le terrorisme ne fait que renforcer l'esprit de résistance qui cimenter notre Nation. Résistance de la part des familles endeuillées, auxquelles nous nous associons, et qui font vivre le souvenir de leurs proches avec une grande dignité. Résistance de ceux qui, meurtris dans leur corps et dans leur âme, manifestent une formidable résilience, par leur refus de se laisser submerger par leur peur et la rancœur. Résistance, enfin, de notre pacte républicain, qui ne rompt pas face aux assauts dont il est l'objet.

Ce mois de mars vient nous en rappeler un autre : il y a cinq ans, le lieutenant-colonel Arnaud Beltrame, dans un geste de dévouement total, donna sa vie pour sauver celle d'un innocent. Sachons rendre hommage à nos forces, à la bravoure de nos soldats, au courage de nos policiers et gendarmes sans cesse en première ligne, à l'abnégation de nos agents de sécurité civile. Tâchons également de ne pas oublier la grandeur de simples passants, cultivant une parcelle d'humanité au détour d'une rue. Chacun de ces acteurs, professionnel ou de fortune, par ses actes, est porteur d'espoir parce qu'il nous rappelle que la fraternité, loin d'être une antienne réconfortante, est le cœur battant de notre société.

C'est un même élan de civisme, une même confiance en un monde meilleur que nous percevons dans les lectures émouvantes des représentants du Conseil des jeunes.

Par leurs paroles, ils nous rappellent notre véritable dessin : qu'au-delà de nous-mêmes, perdure une France fière de ses idéaux de paix, de justice et de liberté. Ces gestes, ces mots ne sont pas anodins, ils nous montrent que notre jeunesse s'érige comme la vigie de notre modèle de vivre ensemble.

Le projet terroriste est vain, car nous ne renoncerons à rien. Face au dogmatisme, nous répondrons par notre indéfectible attachement à cet héritage des Lumières, qui fait notre identité. Au mépris de la vie humaine, nous opposons l'ouverture et la tolérance. Contre le fanatisme, artisan de la division, nous prônons l'unité de la Nation.

Ce 11 mars, c'est en refusant toute concession face à l'obscurantisme que la République honore la mémoire de ses victimes.

Vive la République, vive la France.